

# LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de  
Bartolomé Reiger, Palacio, 4.

Teléfono núm. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

## PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes.

Número suelto 5 cént. de peseta.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 7 de Noviembre de 1890.

Sr. Director de LA MAÑANA.

### SUMARIO

La Exposición del Retiro.—Bicicletas.—  
Jabones.—Sagasta.—Basta de política.  
La sa ud.—La carne.—Maniobras mili-  
tares.—Los candidatos.—Noticias.—  
Extranjero.

Muy señor mío: Decía á V. en mi carta anterior, que la Exposición que se está celebrando en el Jardín del Buen Retiro, es un conato de Exposición. Y no tienen de esto la culpa los industriales y los expositores españoles, sino la mala organización que le ha dado la Sociedad Científica Europea, colectividad belga que reside en Bruselas. Desde luego es raro que una Sociedad extranjera gaste su dinero para fomentar la industria española, y así en esta Exposición puede observarse que, para darle tinte de nacionalidad, se ha invitado á algunos industriales españoles, pero el principal objeto de la Exposición es dar á conocer en España los productos belgas y franceses. No soy de los que creen que todo lo español, por serlo, es lo mejor, pero entiendo que para hacer una exposición de productos españoles permanente, una colectividad de comerciantes é industriales del país, lo hubiera realizado mucho mejor.

Y como prueba de imparcialidad diré á V. que una de las instalaciones más notables es la de la casa Rudge Cycle Company de Coventry, representada en Madrid por los Sres. Santos hermanos. Las bicicletas y los velocípedos que presentan, son muy perfectos, y los señores Santos, fueron los primeros fundadores en España de la Sociedad de velocipedistas.

Entre nosotros, los velocípedos, se consideran como un juguete, ó á lo sumo, como un instrumento de sport, siendo así que una gran parte de América, y en el resto de Europa, son un elemento de locomoción, generalmente destinado á prestar su servicio á las clases menos acomodadas. Repartidores de pan, de periódicos y de otra multitud de cosas, se sirven en Francia y en Inglaterra de éste medio para ahorrarse mucho trabajo físico. He visto un triciclo para señoritas muy ligero; una bicicleta tinder, muy elegante; bicicletas semi de carrera, cuyo peso no pasa de 14 Kilos, de inimitable construcción; bicicletas para carretera, de tres diferentes modelos; muy apropiado por lo fuertes para soportar el trabajo á que se las puede someter, sobre todo en España, donde los caminos dejan tanto que desear; y bicicletas y triciclos para niños que son la tentación de éstos, y la pesadilla de los papás.

Pero donde la casa Rudger que tiene mil operarios, que fabrica anualmente 36.000 máquinas y que ha obtenido 24 medallas de oro, ha demostrado su superioridad, ha sido presentando un cuadríciclo de tres asientos, verdadera obra de arte por su bien combinada fuerza resistente, y con cuya máquina se ha logrado en Inglaterra la mayor velocidad conocida en el mundo, pues ha recorrido cada milla en dos minutos y 18 segundos.

Esto es correr, y aunque no tanto como con bicicleta, y para seguir mi rápida visita á la Exposición, diré á V. que al lado de algunas pocas más instalaciones españolas, me ha llamado la atención la de jabonería higiénica de D. Felis Sevilla, que presenta jabones comunes de la fábrica de su propiedad, hechos con arreglo á los últimos adelantos y en condiciones de baratura y economía excepcionales.

En resumen; que por la Exposición se ve lo que la industria española puede hacer, y se demuestra que es doloroso que no se reúna para hacerlo.

Salió Sagasta para Zaragoza, ya los periódicos publican partes telegráficas relatando los entusiasmos que excita.

Muchas veces he manifestado á V. mi opinión respecto á estos viajes, en que los hombres políticos se convierten en verdaderos comisionistas de la política, ó viajeros del comercio de la Administración.

El país está harto de política, y lo que le interesa son los problemas económicos.

El Gobierno que mas se ocupe de fomentar los intereses generales del país, que moralice la Administración y que se ocupe de abrir los mercados de la América latina á los productos españoles ese será el verdaderamente popular en el país.

Y con este motivo, insisto en el abandono en que está todavía el proyecto del Centenario de Colón, que, como he dicho muchas veces, debe ser la fiesta con que se solemnice la unión comercial de España con América.

La salud pública, continúa intercamente: la viruela no aumenta, pero no disminuye con la rapidez que sería de desear, y ya comenzamos á connaturalizarnos con la enfermedad.

Madrid, ha tomado su aspecto ordinario de invierno: los teatros están concurridos; los paseos llenos, y todo hace esperar que, apesar de la viruela, el invierno será muy animado.

La cuestión de la carne comienza á presentar malos aspectos: entre el Ayuntamiento, los tableros, los ganaderos, y la administración del matadero, todos; con la mejor intención han arreglado las cosas de manera, que en Madrid la carne es la más mala y la más cara de Europa. Hoy no se vende carne, y hay que hacer una verdadera solicitud para lograr una chuleta. Dicen que el Ayuntamiento se ocupa, pero hasta ahora, no da resultado, y ya en las plazuelas se conoce al Alcalde Sr. San Pedro por enemigo del cocido.

Las maniobras militares de Carabanchel, muy animadas y brillantes; con Peral, todo lo que fueron entusiasmos al principio, se traduce hoy en indiferencias lamentables, dando una prueba más del meridionalismo de nuestro carácter, que así se entusiasma como se deja caer; los candidatos de todos colores, con los cinco sentidos en patralla, y el labio caído de apetito.

Del extranjero, pocas novedades. En Lisboa, todavía se espera conocer los términos de la contestación del jefe del gabinete inglés; la Regencia de Holanda, comenzará á mediados de mes; en Roma, el Cardenal Rampolla ha recibido la visita del marqués de Pidal; los católicos ingleses, tomarán parte en las elecciones, y yo suspendo esta carta y me voy á almorzar de Viernes esperando la resurrección de la carne, y quedo de V. atto. s. s.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

### ¡BUEN VIAJE!

Nuestro colega *El Heraldo de Madrid*, periódico bien escrito, y el cual dirige un escritor hasta hace poco fusionista, consagra en su crónica el siguiente adiós al Sr. Sagasta:

«El Sr. Sagasta está camino de Zaragoza. Va á conquistar la libertad, que según los fusionistas, se ha perdido desde que ellos no figuran en nómina.

En Zaragoza, el Sr. Sagasta será bien recibido; el jefe de los liberales es simpático, llanote, campechano.

Además, el Sr. Sagasta tiene que decirles á los aragoneses un secreto, les confesará quedito y con misterio que es hijo de Agustina de Aragón y del tío Jorge.

Y si esto no produce efecto, después del discurso patriótico del Sr. Moret, extenderá el secreto y el misterio diciendo: Cánovas no ha besado el pilar de la Vir-

gen, la casa de Cánovas está hecha de la gorra de pelo de un gastador francés.

Lo aseguramos á nuestros lectores: Sagasta será bien recibido, y sus declaraciones obtendrán muchos aplausos.

Antes de salir de Madrid el Sr. Sagasta miró el mapa de España y á sus grandes capitanes.

Llevar á Zaragoza á un poeta, á Nuñez de Arce, era grande. Ningun hombre político que banquetea está libre de tener que improvisar una cuarteta, una octava real ó soneto.

Y lo que dice D. Praxedes: es preciso hacer la guerra á Cánovas en todos terrenos. Si me obligan á escribir en un album, Nuñez de Arce me sacará del conflicto.

Sagasta tiene un gran talento para improvisar los que dicen los demás. Sus mismos partidarios se maravillan de esta facultad extraordinaria.

¿Y en Cataluña? ¡Ah! en Cataluña hay que tejer de otra manera. Sería bien visto y mejor oído Gamazo; pero Gamazo se llamó audana y se queda en Madrid para aplaudir las declaraciones políticas, no las económicas, de su jefe.

¡Qué lástima! El diputado por Medina, el defensor del pan, no quería acompañarle á Cataluña.

Había que pensar en Puigcerver. La larga historia de sus desaciertos podía, es cierto, ser una dificultad, sobre todo en los pueblos industriales, en donde el romanticismo del libre cambio ha producido tantas desdichas.

¿Qué hacer? D. Venancio, esa ninfa Egeria del Sr. Sagasta, le sacó de apuros. ¿Qué quería D. Praxedes no mostrarse librecambista para que el Sr. Gamazo no torciese el gesto, ni protector para que Puigcerver no se avinagrara? Pues había un medio, Eguilior y él lo acompañarían.

Los dos representan el reposo, el *Nirvana*.

Pasaron por Hacienda, sin que nadie se acuerde. Ellos debían acompañarle.

Y pues creemos como el colega que, en efecto, el Sr. Sagasta vá bien acompañado, le saludamos diciéndole:

¡Buen viaje!

## RENACIMIENTO NAVAL

La configuración geográfica de las naciones parece trazarlas su destino. España, con sus extensísimas costas bañadas por tres mares, y sus puertos naturales diseminados por donde quiera, para ofrecer refugio seguro á los buques, posee todas las condiciones necesarias para ser un pueblo navegante por excelencia.

La misma cadena de los Pirineos, al separar á nuestro país del Continente, nos enseña que la comunicación por la vía marítima es para nosotros la más adecuada.

Muy lejanos están, sin embargo, aquellos tiempos en que las naves catalanas recorrían los mares de Oriente, compitiendo con las de las Repúblicas mercantiles de Italia, y en que Sevilla al Sur; y al Norte los puertos de Vizcaya, eran emporios del comercio marítimo. En el triste proceso de nuestra decadencia han ido agotándose una á una las energías nacionales, aletargadas, si no muertas. La corriente de emigración que nos llevó á crear una nueva raza española en América, los peligrosos sueños de imperio universal de nuestros Monarcas de la Casa de Austria, y la incesante participación en las guerras europeas desde el siglo XVI al XVIII, significan unatal suma de esfuerzos que nada tiene de extraño que, rendidos y exhaustos, hayamos ido poco á poco descendiendo hasta nuestro estado actual.

Sería injusto, sin embargo, desconocer que desde la Restauración inicióse entre nosotros un renacimiento, pausado

y trabajoso como la convalecencia de un enfermo grave. Antes de la era de paz abierta por este hecho, las circunstancias no eran propicias para que nos levantásemos de nuestra postración. Las ardientes luchas de los partidos y las encarnizadas guerras civiles de nuestro laborioso período constituyente, la agitación producida por el cambio profundo que significaba el planteamiento del sistema constitucional, y el difícil aprendizaje exigido por las nuevas instituciones, consumieron actividades y fuerzas que hubieran podido consagrarse al adelanto material de la patria.

Son importantes los progresos realizados, gracias al patriotismo de los hombres políticos que cooperaron en primer término al triunfo de la Monarquía restaurada, pero nos queda para hacer mucho más. Y uno de los fines á que con preferencia deben dedicarse nuestros Gobiernos, es el fomento de Marina mercante, que hoy es en las principales naciones objeto de especial solicitud.

No basta que construyamos una Escuadra de guerra para defender los restos de nuestro Imperio colonial y las costas de la Península. Si hemos de recobrar alguna parte de aquel antiguo poderío marítimo á que el Pacto de Familia y la alianza con Napoleón dieron el golpe de gracia, preciso es que antes vuelvan á animarse nuestros puertos, que nuestras naves mercantes recorran de nuevo los mares en competencia con las de otros pueblos, y que el comercio marítimo se desarrolle y salga de su actual paralización.

Da pena ver el estado de nuestros puertos. Pasajes, en que la Naturaleza ofrece á los barcos tan seguro refugio, y que por su posición es el punto natural de embarque de nuestros vinos, no presenta, sin embargo, ese movimiento que es signo seguro de prosperidad.

Las obras del puerto de Málaga, á pesar del impulso que han debido en más de una ocasión al señor Cánovas del Castillo, constituyen, por sus interrupciones y su lentitud, una lamentable muestra de la apatía nacional. En muchos otros puertos el abandono es completo, cuando en algunos bastaría la simple operación del dragado para ponerlos en excelentes condiciones. Y cuando alguna ciudad marítima vive y se desarrolla de un modo floreciente como Bilbao, contrasta de tal manera con el general espectáculo que las demás ofrecen, que creemos allí hallarnos en tierra extranjera, como si la rapidez de los trabajos y la multiplicación de las transacciones, el movimiento incesante de entrada y salida de los buques y la actividad de las fábricas y de las empresas fueran cosas exóticas, incapaces de aclimatarse en nuestro suelo.

Por eso, cuando surgen en nuestras regiones esas luchas intestinas como las del puerto de Gijón, entre los partidarios del Musel y los del Apagador, contiendas en que á la postre salen perdiendo ambos adversarios, se entristece el ánimo. ¿Es que nuestras rencillas y nuestras rivalidades han de esterilizarlo todo? ¿Los intereses de localidad han de ser un obstáculo constante para los intereses generales? ¿Hemos de estar prontos á dificultar cualquier mejora que nos beneficie si ofrece mayores ventajas al vecino? La experiencia de nada nos sirve; no comprendemos que lo mejor es enemigo de lo bueno, y con nuestros exclusivismos nos vamos quedando rezagados, como si no fuera tan peligroso en la vida de las naciones, como lo es en la de los individuos, perder inútilmente los años y consumir estérilmente las energías.

Los Gobiernos tienen una fuente inexplorada é inagotable de popularidad en el fomento de los progresos materiales. Podrán los políticos de profesión combatir en las Cámaras y en la prensa las



eorías y la gestión de un partido; pero cuando éste pueda decir al país «contempla los caminos que he abierto, los puertos que he construido, las obras de interés general realizadas, la rebaja de los impuestos, la prosperidad de la industria y de la agricultura, el desarrollo del comercio: esta es mi obra, júzgala ahora.» puede estar indudablemente seguro del triunfo, sin que valgan para desvirtuar su victoria las declamaciones retóricas ni el clamor de los adversarios. A veces son injustos los pueblos con una idea, pero se rinden siempre á la evidencia de los hechos.

Para emprender esta campaña es indispensable que los Gobiernos se armen de resolución, y se decidan á arrostrar valerosamente resistencias y obstáculos. La falta de iniciativas individuales y de espíritu de asociación tiene que ser suplida por la tutela del Estado.

Ante la oposición de la rutina, ante los exclusivismos y las intransigencias locales hay que desplegar gran dosis de firmeza, para que el fin verdaderamente nacional en que se cifra el interés común pueda realizarse. Las dilaciones son fatales, sobre todo en un pueblo que tiene el hábito inveterado de dejarlo todo para un mañana que nunca llega. Si el puerto de Gijón hubiera estado construido al ocurrir el alza de los carbones, habríase multiplicado la riqueza de la comarca; pero entorpecióse aquella obra por las luchas de los intereses contrarios, y los frutos naturales de la discordia no se hicieron esperar.

¿Qué es lo que se necesita en el punto concreto á que nos referimos? Arreglar nuestros puertos, proteger á las Compañías nacionales de navegación, estimular la afición al mar en los habitantes de las costas, hacer del *yachting* una institución nacional como lo es en Inglaterra y en los Estados Unidos. El día que nuestra Marina mercantil se desarrolle, tendrán fácil salida los productos de nuestras industrias, y la frecuente comunicación interoceánica estrechará las relaciones entre los pueblos de la América Española y su antigua Metrópoli.

Las circunstancias son favorables para ello. Un pueblo que vive aislado como nosotros, y que sin incurrir en una demencia suicida no pueda aspirar á mezclarse en las contiendas internacionales europeas, está en condiciones propicias para hacer que refuyan todas sus fuerzas á su regeneración interior.

Al frente del Gobierno se halla un partido en cuyo programa figuran en primer término las cuestiones económicas y la protección á la industria y al comercio. Ningún otro puede con más títulos consagrar sus esfuerzos á este orden de reformas, las más provechosas y las más prácticas.

La guerra económica con que los Estados Unidos amenazan á las naciones europeas, debe aprovecharse como lección saludable. Tal vez dentro de algunos años la Australia se presente como una nueva competidora. Forzoso es, por lo tanto, que cada pueblo se prepare con sus propios recursos para luchar con la vida. El axioma *Si vis pacem, para bellum*, no es aplicable sólo á las contiendas que se ventilan en los campos de batalla.

NOTAS POLÍTICAS

Como decíamos anoche, mañana saldrá para Zaragoza el Sr. Sagasta.

Le acompañan en su expedición el Sr. González (que no vá por ahora á Toledo), y los Sres. Eguilior y Nuñez de Arce.

El Sr. Sagasta estará en Zaragoza el jueves viernes y sábado, saliendo para Barcelona en la mañana del domingo.

Carece de fundamento la noticia que ha publicado el *Diario de Barcelona* sobre el propósito atribuido al gobierno de confiar al ilustre general Martínez Campos el mando superior del ejército con el título de generalísimo, con objeto de que se perfecciona la instrucción de nuestras tropas en grandes maniobras.

Ni semejante título cabe en la organización de nuestro ejército, con arreglo á su ley constitutiva, ni la reconocida modestia del pacificador de la Península y de Cuba dejaría de rechazarlo, aun en el caso de que pudiera el gobierno ofrecérselo como una prueba del aprecio en que tiene los grandes servicios que con sin cual desinterés ha prestado al insigne general á la patria y á la monarquía. Dicho esto, quedan contestados los di-

versos comentarios que á capricho han hecho los periódicos de oposición.

El general Martínez Campos estará de regreso de Barcelona, en Madrid, de hoy á mañana.

Llegó el Sr. Sagasta á Zaragoza sin lamentar ningún incidente desagradable.

Ventajas de tener un Gobierno serio que sabe cumplir con su deber.

Y obligar á que lo cumpla todo el mundo.

La ovación que e habían preparado sus amigos, con quince días de anticipación, segan dicen algunos telegramas, ha tenido efecto á la luz de las antorchas.

Sin duda, para que resultase más fantástica.

Y para que los corresponsales sagastinos pudieran ver dobles las personas y los objetos.

E incluyense las sombras en su cuenta.

Por cierto que ofrece un dato conmovedor el viaje del Sr. Sagasta.

¿Hemos dicho uno? No, son dos.

He aquí el primero que comunica uno de los corresponsales que forma entre los expedicionarios:

«Dícese que anoche se repartieron bonos de á peseta entre los pobres, que hoy se cobrarán en el Comité fusionista.»

También parece que los viajeros repartían limosnas. El Sr. Sagasta las llegó á dar de siete pesetas.

Todo con el mayor desinterés.

Pero, en fin, es un acto que honra á los fusionistas.

Como á todo aquel que se arrepiente y devuelve á los pobres lo que es suyo.

El otro dato nos lo proporciona también otro corresponsal de un periódico madrileño.

Dice así:

«Entre las personas que salieron á recibirle figura un arcadiano pariente suyo que le señaló la hora de las once de la mañana para asistir á una misa que se dirá en la capilla del Pilar.

El Sr. Sagasta ha escrito á su esposa pidiéndole la mejor joya que tenga para ofrecérsela á la Virgen.»

He aquí uno de los muchos milagros que ha hecho la Virgen del Pilar.

Someter á todo un gran Oriente de la masonería.

¡Que triunfo para la religión... si se tratara de otro hombre!...

De todas maneras, nosotros, como buenos católicos, nos felicitamos de que el Sr. Sagasta acuda al Pilar de Zaragoza.

Y deseamos que rece, que rece con fervor...

Pero, ¡hay! ¿sabrá rezar?

No ceja *El País* en su empeño de decir verdades como puños á los fusionistas y republicanos benévolo que insidiosamente le atacan por su actitud.

Hoy les recuerda, entre otras cosas, las que siguen:

«Como los fusionistas están acostumbrados á que se les haya tributado en el Poder la benevolencia de algunos republicanos, menos la nuestra, no pueden sufrir con paciencia que nosotros, los revolucionarios que entonces les combatíamos, les sigamos combatiendo hoy.»

Durante muchos años esos republicanos, hallándose los fusionistas fuera del Poder, les apoyaban para alcanzarlo, y una vez en el Poder les apoyaban también para conservarlo, los unos de puro cándidos, los otros en fuerza de interesados.»

«Pero lo más extraño y maravilloso del caso es que se muestran más dolidos de nuestra conducta los republicanos benévolo que los mismos fusionistas. De tal suerte están apegados á la vieja servidumbre, que en Zaragoza han comido con los sagastinos los posibilistas. Verdad es que no se habló de política.

La política es lo de menos.

Lo demás es comer.»

Vayan enterándose *El Correo* y *La Justicia*, que no dejen de la mano á *El País*.

Dice *El Liberal*, refiriendo haberlo oído á un íntimo del Sr. Montero Ríos, que este hombre público, y días antes de emprender su viaje á Lourizán, dirigió una carta á sus amigos de la Coru-

ña, participándoles su decisión de retirarse de las luchas políticas y muy particularmente de las que revistan carácter local, siquiera puedan efectarle directamnte.

El Sr. Montero Ríos añadía—según parece—que únicamente se someterá á prestar su concurso personal al jefe del partido, Sr. Sagasta, cuando éste lo considere absolutamente necesario.

Ha regresado á Madrid de su expedición electoral á Cuenca el Sr. Romero Girón y ha conferenciado sobre el resultado de su viaje con el Sr. Sagasta.

Carece por completo de fundamento cuanto dicen algunos periódicos sobre proyectos del Gobierno para nombrar capitán general de Filipinas al general Martínez Campos.

El Sr. Ministro de la Gobernación quedó en el Consejo de ayer encargado de dictar una real orden en contestación á la consulta del gobernador de la Coruña sobre los acuerdos de la Junta central del censo relativos á aquella provincia.

La real orden será el sentido que ya hemos indicado, y por conducto de la presidencia del Consejo se comunicará á la Junta central del censo.

En el decreto sobre adopción del sufragio á las elecciones municipales y provinciales, que aparecerá en la *Gaceta*, se resuelve el punto discutido en la Junta del censo, sobre constitución de los Ayuntamientos interinos, inspirándose en un amplio espíritu de concordia para dar toda clase de garantías que la ley establece á la lucha electoral.

Refiriéndose el corresponsal del *Times* en Madrid á los últimos decretos del ministerio de Marina y organización de la escuadra, dice que son muy notables, y que puede esperarse que este segundo intento para reformar la escuadra será más afortunado que el primero.

Esto demuestra que, lo mismo en España, que en el extranjero, cuando se piensa, con imparcialidad, se hace debida justicia á los buenos deseos y excelentes dotes del ilustrado general Beránger.

Noticias locales

De como se escribe la historia, *La República*, diario federal que se publica en Madrid, inserta en sus columnas un capítulo de cargos formulados contra nuestro dignísimo Gobernador señor Castellarnau, y para que se vea cuan justas y ciertas son sus censuras basta decir que una de las cosas que le critica con más dureza es de haber suspendido y llevado á los tribunales á dos Tenientes de Alcalde republicanos del Ayuntamiento de Palma.

Y está en lo cierto el colega; salvo que ni hay tal suspensión, ni se les ha llevado á los tribunales, ni hay en este Ayuntamiento ningún Teniente Alcalde republicano.

Y aun que para muestra basta un boton, sepan nuestros lectores que todos los demás cargos están amasados en la misma pasta.

La Dirección é Inspección de la Milicia voluntaria de Ceuta, publica en el *Boletín Oficial* un anuncio participando la vacante de una plaza de maquinista creada por Real orden de 2 de Octubre, para la compañía de Mar de aquel instituto, la cual ha de proveerse entre los aspirantes menores de cuarenta años que reúnan mejores condiciones.

El Sr. Rodríguez Roda, nombrado recientemente para ocupar de nuevo el importante cargo de Presidente de esta Excm. Audiencia, tomará posesión de su destino esta mañana á las diez y media.

Saludamos al sabio y recto Magistrado, congratulandonos de verlo otra vez entre nosotros, seguros de tener en él una garantía más en la inflexible rectitud de la justicia.

En el Hospital entraron ayer ttes varones y tres mujeres y se dió de alta á dos. Falleció una niña.

Han empezado á prestar el servicio los nuevos coches recientemente adquiridos por la empresa mallorquina de

omnibus, los cuales son muy cómodos y elegantes para el objeto á que se dedican.

Ayer se estaba quitando el polvo á las butacas del Teatro Principal, que según noticias en breve abrirá sus puertas con una compañía de verso, que es lo único que puede sostenerse en Palma.

Se está bacheando la calle del Conquistador que bien lo necesitaba.

Esta mañana deben ser admitido á libre plática los pasajeros que condujo el vapor *Union* y el jueves los llegados esta mañana en el *Lulio*.

Tres fueron los cadáveres enterrados ayer en el cementerio de esta capital. Un hombre de 56 años, casado, habitante en la calle del Conquistador, fallecido de aneurisma; una niña de 1 año y medio, de difteria, y otra niña de 6 años, procedente del Hospital, de reblandecimiento.

El domingo por la tarde unos muchachos se entretenían en arrancar las flores y en destruir las plantas del jardín de la Glorieta, con tanto entusiasmo y tanta libertad que parecía estaban en su casa.

La distribución de fondos que la Contaduría provincial ha hecho para cubrir las atenciones del mes que cursa asciende en total 50394.05 pesetas.

Para Mahón salió ayer tarde el vapor *Menorca* con el correo, pasajeros y variado cargo.

Desde hace algunos días se han abierto los mostradores de la fotografía que recientemente ha adquirido el Sr. Gausi en la calle de los Olmos. En dichas muestras figuran varias fotografías de todos tamaños, de personas muy conocidas en Palma, que ya no puede pedirse más exactitud ni parecido, al propio tiempo que revelan el buen gusto del joven fotógrafo.

Nuevas instalaciones que han quedado unidas con la central telefónica desde 1.º del actual:

Número 183: Instalación municipal de la Real, en el caserío del mismo nombre.

Número 191: Tous D. Matias, médico; Son Fló.

En la última sesión del Ayuntamiento se aprobó un dictamen de la comisión de Alumbrado referentes al de las calles de Palacio, Victoria y Conquistador, cuya mejora nos permitimos indicar hace tiempo.

La reforma hoy aprobada se hará en las calles indicadas de la manera siguiente:

Calle de Palacio.—Sección del Palacio de la Diputación. Se sustituirán las dos columnas de hierro.

En la sección de los Pórticos hasta la puerta del Parque de Palacio se mantendrán como alumbrado indispensable los cuatro faroles existentes bajo los Pórticos, colocándose además once columnas de hierro que quedarán distanciadas á 18, 19 y 23 1/2 metros según el doble objeto que hayan de llenar frente á calles trasversales.

Calles de la Victoria y Conquistador.—En la actualidad hay siete columnas antiguas sobre zócalo de piedra y caben en dicho trayecto once columnas de hierro que quedarán distanciadas á 23 metros; y en la sección comprendida entre la cuesta de la Seo y calle de la Marina, se modificará la situación de los existentes armonizando con la calle del Conquistador, sin tener necesidad de nuevo material.»

Ha quedado instalada en los entrepuercos n.º 81 de la calle de Palacio, la redacción del Boletín de la Arqueológica Luliana.

De *El Isleño*: «Anteanoche se recibió en el Juzgado de guardia un parte de Andraitx dando cuenta de una desgracia ocurrida en aquella villa.

Parece que jugando dos muchachos uno de trece años y el otro de siete ó poco más, en una casa del puerto, hubieron de encontrar á mano una escopeta, la cual se disparó con tan mala fortuna que mató al más pequeño, hijo según se nos dice del empresario que construyó el piso del paseo del Borne.



De esa desgracia han participado dolorosamente las familias de ambos muchachos, lo cual se explica, pues si es sensible para la que ha sufrido debe serlo también para la del que la ha causado.

Ayer fué conducido á su última morada, el cadáver del pundonoroso jefe de la Guardia Civil D. Jaime Arbuthnot. Dios le haya concedido la eterna gloria.

En el Teatro-Circo, se está trabajando con gran actividad á fin de que para el próximo sábado queden concluidas las reformas de abrigo que se están introduciendo en dicho Teatro y empiece á funcionar en él la compañía de zarzuela que llegó ayer de Barcelona en el vapor *Julio* y cuyo personal anunciamos.

Tal es el incremento que en Manacor ha tomado la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, que según manifestó el señor cura párroco de aquella villa, son ya 196 los coros de 15 personas que se han ligado al Divino Corazón, en el Apostolado de la Oración.

Ayer, en la calle del Sindicato, resbaló con una cáscara de cebolla, una vendedora de vinagre, ocasionándose una fuerte contusión en un brazo y rompiendo los envases que contenían el vinagre.

Con motivo de las obras que se están efectuando en el interior de la Iglesia de San Jaime, las misas y demás actos religiosos que debían celebrarse en la misma, se celebran en Santa Magdalena, quedando la primera cerrada interinamente para el culto público.

Ayer se embarcó en el vapor correo de Alcudia el P. Planas de la congregación de S. Felipe Neri. Según noticias fidedignas, va á ingresar en un noviciado de la Compañía de Jesús.

En el Boletín Oficial de la Provincia número 3709 se publica:

Circular recomendando la viruela, publicada en el anterior número, la cual se repite, por haber aparecido equivocada en su primera inserción.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Vacante de la plaza de médico cirujano municipal de Mercadal.

Exposición del reparto de consumos del pueblo de San Antonio Abad en Ibiza.

Requisitoria para averiguar el paradero de D. Guillermo Salvá, que debe declarar en causa de homicidio que se sigue en Palma contra varios sujetos.

Llamamiento al dueño ó arrendatario de terrenos inmediatos al predio S<sup>a</sup> Aranjassa y á una mujer tratante en volatería, para que declaren en causa de hurtos.

Otro á los acreedores de D.<sup>a</sup> Maria Francisca Rosselló y Corró y de D. Leonardo Bibiloni y Rosselló.

Otro á D. Julio y D.<sup>a</sup> Consuelo Sala y Vila, para que se presenten á percibir un legado de mil pesetas cada uno.

Aviso de que cierto mozo mallorquin pertenece á la inscripción de la Habana.

Anuncio de la provisión de plazas de músicos del regimiento infantería de Baza.

Cuenta de caja del municipio de Porreras.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Vacante de maquinista en la Compañía de Mar de la Milicia Voluntaria de Ceuta.

El Sr. Gobernador de la Provincia ha expedido la siguiente circular sanitaria:

**Negociado Sanidad.**—Las alarmantes proporciones que ha tomado en Madrid la enfermedad variolosa que ha coincidido con su aparición y desarrollo en varias Provincias de España imponen un deber imperiosísimo que cumplir á cuantas Autoridades tienen entre otros el muy importante de velar por la conservación de la salud pública. A conseguir tan remarcable beneficio evitando los desastrosos resultados que el abandono pudiera atraer sobre los habitantes de esta provincia; cúmplame dirigir la mas sentida escitación á la muy celosa Real Academia de Medicina y Cirujía de esta Capital, Junta Provincial de Sanidad, señores Subdelegados, Médicos y Cirujanos de los pueblos á fin de que hagan cuanto esté de su parte para llevar al seno de

las familias la convicción de la apremiante necesidad de la vacunación no solo en los primeros años de la vida, lo que es más de la grandísima utilidad que reporta una nueva vacunación á los 15 ó 16 años de la primera y cuyo periodo por las variaciones que ha experimentado el hombre en su naturaleza, se halla algo desvirtuada la primera vacunación dejando de ofrecer por lo mismo caracteres bastante residentes á la invasión. Ordenando al propio tiempo bajo su más estrecha responsabilidad á las Juntas municipales de Sanidad, Ayuntamientos y singularmente á los Alcaldes obliguen á los padres cuyos hijos mayores de tres años no hayan sido vacunados aun, procedan cuanto antes á verificarlo procurando con la actualidad y celo sean vacunados nuevamente los mayores de 16 años medida de saludable prescripción que ha dado maravillosos resultados. La Excm. Diputación Provincial facilitará gratis cuantos tubos de excelente linfa vacuna le sean solicitados á la consecución de los fines indicados. Palma 2 de Noviembre de 1890.—El Gobernador, Joaquín de Castellarnau.

Elogiamos todo cuanto haga la autoridad en beneficio de la salud pública, gravemente amenazada de la cruel enfermedad variolosa.

ESTA ES LA OBSERVACIÓN CLÍNICA EN NUMEROSOS HOSPITALES Y HOSPICIOS

(Desconfiar de las imitaciones)  
Palma de Mallorca 3 Julio 1886.

He usado la *Emulsión de Scott* tanto en mi clientela particular como en los niños Expositos de la Inclusa de esta ciudad, y por los buenos resultados obtenidos la considero preparación de mucho mérito. Además de mantenerse por mucho tiempo sin alterarse, los enfermos la toman sin repugnancia por ser de gusto más agradable al paladar que las demás preparaciones de aceite. He tenido muy buenos resultados del uso de la *Emulsión de Scott* en los niños que padecen *linfatismo*, *escrofulismo* y *raquitismo*, en el tratamiento de la *tisis* y otras *consuntivas*, pues que no sólo obra como un buen medicamento *reconstituyente* en la convalecencia de muchas enfermedades, siendo soportada perfectamente aun por los estómagos muy debilitados, como me lo ha demostrado mi propia experiencia.

Dr. GUILLERMO ROSELLÓ  
Médico de la Inclusa de esta capital.

**Jazmín y rosas**

Si mi jabón descompongo veréis que encierra jazmines y rosas, de los jardines de los PRINCIPES DEL CONGO.  
Jabonería.—Victor Vaissier.—París.

**Noticias generales**

La archiduquesa Isabel, madre de S. M. la Reina Regente, ha sido objeto durante su viaje de exquisitas atenciones en las estaciones del tránsito por autoridades y particulares, lo cual la egregia señora ha hecho notificar á la Reina por telégrafo.

En Zaragoza, el pueblo se agolpaba á su entrada en el Pilar ávido de conocer la devota Dama, que solamente para el santo fin de postrarse ante los pies de la Virgen, habia emprendido un tan largo viaje.

La archiduquesa ha regalado á la Santísima Virgen una soberbia cruz de gruesos brillantes y para los pobres de Zaragoza ha dejado en manos del alcalde, cuatro mil reales.

La ilustre Dama terminado el objeto de su viaje emprendió la vuelta á Madrid en el mismo tren *expreso* que le habia traído á Aragón.

Una casa de Papendorn, en Alemania, ha sido teatro de una tragedia horrible.

Al volver á ella á media noche el dueño, llamado Pancho, vió que unos ladrones estaban tratando de abrir su caja de valores. Los criminales huyeron por una ventana al ver á Pancho, pero este empezó á hacer fuego con un revolver, y mató á uno de ellos é hirió á otros dos.

Al proceder las autoridades al levantamiento de los cuerpos, descubriose que el muerto era hermano de Pancho, y primos hermanos suyos los heridos.

La rapidez de las comunicaciones permite saber á estas horas la cantidad de

trigo cosechado en todo el mundo en 1890,

La recolección total se ha elevado á 750 millones 500.000 hectólitros.

Como países productores figuran Europa á la cabeza, con 454 millones de hectólitros; Australia 103, y Africa y Asia con 115 cada uno; el resto es de América.

Subdivididos por naciones, ocupa el primer puesto los Estados Unidos con 145 millones, y el segundo Francia con 110.

La ciudad de Melbourne (Australia) va á tener una torre de 300 metros de altura, exactamente igual á la torre Eiffel, iluminada por luz eléctrica.

Será la tercera imitación de la de París, pues las otras se construirán en Londres y en Chicago.

Al abrir en Zaragoza los cimientos para una casa, se han encontrado los restos de una capilla subterránea, cuya existencia se ignoraba, y en ella varias imágenes que se suponen ser de una remotísima antigüedad.

De Calahorra se ha remitido con destino á Buenos Aires, ha pocos días, ciento cincuenta mil botes de conservas de sus famosos pimientos, y se está preparando otra remesa de grande importancia.

Ha llegado á Cádiz Sidi Lardi Sodio Abjannan. Es hijo de Sidi Madjamed Sodio Abjannan, santón que representa al sultán en las kábilas que han ido á Melilla con motivo de los sucesos que allí ocurrieron.

**De sobremesa**

—Diga Vd.; D. Tadeo: ¿cree Vd. en la transmigración de las almas?

—Sí, señor; si creo, y la prueba es que yo antes he sido burro.

—Hombre, qué me cuenta, ¿Vd. ha sido burro?

—Sí, señor; cuando le presté aquellos 100 duros que no me ha devuelto ni me devolverá.

Inglatera es el país más ceremonioso del mundo, como lo prueba el siguiente sucedido:

Milord hace un viaje á la India, que dura seis meses.

En este tiempo, Milady da á luz un robusto bebé.

Cuando Milord regresa, Milady se adelanta hácia él y con tono ceremonioso y amable á la par.

—Milord,—le dice,—permitidme que os presente á Henry, mi hijo y el vuestro.

El noble inglés se dirige á su hijo:

—Me creo muy honrado—le dice cogiéndole una manita—al tener el gusto de conocerle.

**BANCO DE ESPAÑA**

*Sucursal en Palma de Mallorca.*

Debiendo proceder á la corta de los cupones de vencimientos de 31 de Diciembre y 1.º de Enero próximos, pertenecientes á valores depositados en esta Sucursal, se advierte á los interesados que deseen retirarlos en manos ó que se conserven unidos á los títulos, que habrán de solicitarlo por escrito antes del 15 del corriente para los de la Deuda exterior, el 4º y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, y antes del 30 del actual para las demás clases de valores; de no recibir el oportuno aviso en contra serán remitidos al cobro todos los cupones sin excepción.

A partir de las indicadas fechas, 15 y 30 del actual no se admitirán en depósito los correspondientes valores que contengan cupones de los referidos vencimientos.

Palma 5 de Noviembre de 1890.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

**TEATRO-CIRCO BALEAR**

**COMPANÍA CÓMICO-LÍRICA.**

*Personal de la Compañía*

Director de escena, D. Lino Ruiloa. Maestro director y concertador, D. Vicente Roig.

Primera tiple, D.<sup>a</sup> Adela Bayona.

Otra primera tiple, D.<sup>a</sup> Emilia Terain.

Primer tenor cómico, D. Pedro Verdejo.

Primer barítono, D. Alvaro Corona.

Primer bajo cómico, D. Lino Ruiloa.

Características, D.<sup>a</sup> Irene Correa y doña Cándida Pardo.

Segundas tip es, D.<sup>a</sup> Emilia Martínez, y D.<sup>a</sup> Ana Vizcaino.

Dama joven, D.<sup>a</sup> Carmen Pardo.

Galan joven, D. Eduardo Bermejo.

Segundo barítono, D. Juan B. Rodríguez.

Representante, D. Leocadio Solera.

Actor genérico, D. Antonio Corbelle.

Tenor cómico, D. Manuel Lopez.

Partiquinas, D.<sup>a</sup> Carmen Sanchez y D.<sup>a</sup> Josefa Morata.

Partiquinos, D. Juan Belda y D. José Hurtado.

Apuntadores, D. Mariano Martín y D. Antonio Bueno.

Archivero, D. Florenjo Fiscovicht.

Sastre, D. Ramón Peris.

Maestro de coros, D. Carmelo Bueno.

Pintor escenógrafo, D. Eduardo Amoros.

26 coristas de ambos sexos.

**Telegramas.**

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 10, 11'15 m.

En el sorteo verificado hoy han sido premiados los números 9.356, 3.097, 1.921, 12.432, 15.438, 13.419, 12.260, 11.290, 8.569, 5.785, 12.558, 4.168, 12.004, 17.054, 9.867, 7.164, 14.172, 11.539 y 16.114.

Madrid 10, 9'45 n.

La Junta del Censo se reunirá para dar cuenta de la comunicación del Gobierno sobre el caso de la Coruña. *El Correo* asegura que se planteará la cuestión sobre las atribuciones de la Junta. Se ha escrito al Sr. Sagasta para que venga á Madrid antes de visitar á Logroño.

Madrid 9, 9'45 n.

El poeta Sr. Zorrilla se encuentra mejor.

En Westfalia un tren de viajeros chocó con un vagón de pólvora, estallando y causando muchos heridos.

El Sr. Sagasta se encuentra ligeramente indispuerto.

Madrid 10, 11'15 n.

Ha pronunciado un discurso el señor Cánovas en el Ateneo sobre la cuestión social; aconseja á los obreros moderen sus temperamentos conservando el orden; aboga por las sociedades de socorro y la reglamentación del trabajo de la mujer y de los niños y otras reformas no menos beneficiosas.

Nuestro activo y celoso corresponsal de Barcelona nos telegrafía lo siguiente:

Barcelona 10, 2'44 m.

Ayer á las dos de la tarde ha llegado el Sr. Sagasta. Se le han hecho ovaciones. El pueblo ha dado numerosos vivas al Sr. Sagasta y al sufragio universal.

Acompañale el exministro D. Venancio Gonzalez. Todo el tránsito ha sido una ovación delirante; se han desenganchado los caballos del coche y llevado en alto desde la estación hasta la casa del Sr. Arnús en donde se hospeda. Los hombres asaltan el coche vitoreándole.

Barcelona 10, 10'30 n.

Los Comités han visitado al señor Sagasta.

Han venido los Sres. Eguilior, Becerra, Mellado y Canalejas.

Hoy se dará función en su honor en el teatro de Novedades y mañana tendrá lugar una excursión á Caldetas.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER



Diríjanse los pedidos á E. Lamolla—LERIDA

**AVISO**

Los tarros de PUM! no son legítimos si no llevan en el cuello el precinto y una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. El abuso cometido por aquellos que aprovechando el inmenso éxito de la marca PUM! han adquirido cierto número de tarros vacíos y expendido en éstos imitaciones groseras, obliga á su inventor á llamar la atención del numeroso público que le favorece con sus encargos.

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

**PETRÓLEO SUPERIOR AMERICANO**  
Se detalla por cajones á pesetas 24.25 para Palma y 47.25 para fuera en el almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina frente al cuartel de caballería. Para cantidades mayores á precios convencionales. Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado pues que hasta hoy han pagado carestía. Su pureza y exacta cabida de las latas. **IMPORTANTE.**—Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de quido que las comunes, el precio establecido de 69 reales resulta ser solamente de 67.

**Petróleo refinado superior**

Se detalla á 67 céntimos el litro equivalentes á 44 céntimos de escudo por libra. Luz clara y brillante un 29 por ciento más que las clases comunes. Hojalatería de Bartolomé Ferragot, calle de San Juan, esquina Apuntadores.

**EMULSION de SCOTT**



**DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.**

**TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.**  
El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.  
Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.  
Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.  
*De venta en todas las droguerías y farmacias.*

**PILDORAS HOLLOWAY**

Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, abajando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.  
Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que abriendo con suavidad, purifican la sangre ó impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.  
Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.  
*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.*  
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

**NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!**

Elizir, Polvo y Pasta Dentífricos DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Gironde) Prior Don MAGDELONNE 2 MEDALLAS DE ORO Bruselas 1889 - Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO POR EL PRIOR DON PEDRO BENEDETTI

El único y verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalando esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Elizir 250, 50, 18; Polvo 175, 250, 350; Pasta 175, 250.

Elizir el 1/2 lit. 14; Litro 28.

Casa fundada en 1807

Agentes: Los Hermanos, S. General, SEQUIN BORDEAUX Depósito en todas las Boticas y Farmacias y Droguerías.

**COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA**

POR D. Gabriel Castellá, abogado 2.ª EDICION CORREGIDA Y AUMENTADA CON LAS ÚLTIMAS DISPOSICIONES LEGALES Y FALLOS DEL SUPREMO. Se vende en todas las librerías de esta capital á UNA peseta CINCUENTA céntimos el ejemplar.

**Petróleo! Petróleo! Petróleo!**

Para entregar el próximo mes de Setiembre y Octubre, admitimos pedidos de 10 á 25 cajones, clase Superior legítimo refinado. Precios por fuera reales 66 caja, dentro 94. ¡Abajo el monopolio! Martínez y Planas, San Juan 20.

**Subastas**

Se vende á pública subasta las siguientes fincas:  
Una pieza de tierra campo denominada Cane Cocó, sita en el término de Calviá, de extensión de 27 áreas, con una casa planta baja y altos en ella existente.  
Suerte de tierra huerta, en el mismo término y paraje Son Roig, de cabida de 454 áreas 40 centiareas.  
Y una finca denominada Santa Ponsa, sita en el término de Establimens, tierra almenral, de extensión de 577 áreas 82 centiareas, con una casa enclavada en ella.  
Se celebrará la subasta día 28 de Noviembre próximo, á las once de la mañana, en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde se hallan de manifiesto las condiciones de la venta y los títulos de propiedad.  
El día 29 de Noviembre próximo, á las once de la mañana, se venderán en pública subasta una casa botiga con varias dependencias, sita en la calle de Val-seca de esta ciudad, sin número, antes número 40, y el segundo piso de la casa número 21 de la calle de la Soledad de esta capital.  
El acto tendrá lugar en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde obran y se exhibirán á los que quieran interesarse en la licitación, los títulos de propiedad y las condiciones de la venta.

**Para Ponce**

saldrá á últimos del mes corriente la corbeta española

**SANTIAGO**

admite carga y pasajeros, á precios reducidos. Informarán en la plaza de la Constitución, núm. 96 pral. y en la calle de la Soledad, núm. 21.

**ANUNCIO**

Capas madrileñas á 25 pesetas  
Gabanes impermeables á 35 »  
Cortes de traje para invierno á 7 »  
Cortes de pantalón id. á 3 »  
Notables é importantes rebajas en todos los artículos para Señora; Almacenes de Juan Montaner

Sindicato 2 á 10  
NOTA. Esta casa permanece cerrada los días festivos. 145-8

Una nodriza de 30 años y la leche de seis meses desea criar en Llorito. Darán razón calle de Palacio 4.

**Cultos.**

**SANTO DE HOY.**  
San Martín ob. y cf. HOY MARTES  
En Santa Teresa concluyen las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y á las diez y media, durante una misa, se hará la visita al Santísimo. Por la tarde se rezará el Rosario, y al anochecer meditación, coronilla de las doce estrellas, Te-Deum y la reserva.

**Visita á la Corte de María**  
En San Miguel, á la Virgen del Milagro, Sección Comercial

**BUQUES FONDEADOS.**  
Día 10  
De Cardiff bergantin Augusta, cap. don Carlos Llorens, 10 trip., ton. 349, con carbón.  
De Mahón y Manzanillo bergantin Chile, cap. D. Salvador Coll, 9 trip., ton. 53, con maderas.  
**DESPACHADOS**  
Para Valencia pailebot San José, pat. Bartolomé Enseñat, 6 trip., ton. 53, con leña y otros.  
Para Mahón vapor Menorca, cap. don Francisco Cardona, 16 trip., ton. 190, efectos y balija.  
Para Barcelona bergantin Chile, cap. D. Salvador Coll, 9 trip., ton. 273, con cargo de tránsito.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO
<b>PALMA 9</b>	
Crédite Balear.	144.00
Cambio Mallorquín.	85.50
Ferrocarriles de Mallorca.	65.75
Alumbrado por Gas.	
Salinas de Ibiza.	250.00
Harinera Mallorquina.	110.50
Bonos Municipales.	25.50
La Islaña.	70.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Empresa Marítima Lulio.	67.00
Rippers.	6.00
<b>MADRID 8.</b>	
Interior.	76.40
Amortizable.	88.40
Billetes hipotecarios de Cuba.	102.25
Banco de España.	404.00
Compañía Tabacalera.	99.00
<b>BARCELONA 8</b>	
Interior perpetuo.	76.27
Exterior perpetuo.	77.37
Amortizable.	00.00
Billetes hipotecarios Cuba.	102.00
Banco Hispano-Colonial.	62.15
Ferrocarriles del Norte.	76.30
<b>PARIS.</b>	
español.	76.03
Canal de Panamá.	36.25